



# Déclarations et Discours

No 77/14

## LE COMMONWEALTH ET LA SÉCURITÉ INTERNATIONALE

Discours du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Don Jamieson, devant les membres de l'Association parlementaire du Commonwealth, à Ottawa le 20 septembre 1977.

On m'a demandé de dire quelques mots ce matin sur le Commonwealth et la sécurité internationale. Dans le monde d'après-guerre, la sécurité planétaire est devenue une affaire de plus en plus complexe. L'affrontement dans un qui-vive plus ou moins statique de deux grandes armées est dépassé. La bipolarité et l'équilibre de la terreur fondé sur la crainte profonde d'un bref holocauste nucléaire planétaire a cédé la place, dans une ère de détente et d'interdépendance, à une situation mondiale beaucoup plus complexe et subtile, une situation où règne peut-être davantage de sécurité dans les relations entre superpuissances, mais où planent de graves problèmes internationaux d'une plus grande diversité. La prolifération d'armes nucléaires, la fabrication incessante d'armements toujours plus terrifiants et l'apparition d'un grand nombre de conflits isolés mettent toujours au défi nos talents de diplomate et menacent notre bien-être, voire notre survie à tous. Les différends qui restent sans solution au Moyen-Orient et en Afrique australe sont des amorces qui risquent de déclencher un conflit international dans lequel le danger d'une escalade est toujours présent. S'il contribue à faire disparaître ces différends, le Commonwealth sera en mesure de renforcer la sécurité internationale.

D'autre part, la sécurité ne peut plus se concevoir exclusivement en termes militaires. La sécurité économique, définie sur la base de l'accès aux matières premières et aux sources d'énergie et de la répartition de la richesse mondiale, de même que l'effort déployé par les pays moins développés pour atteindre un niveau de vie raisonnable sont devenus les questions du jour.

Pour des raisons trop bien connues pour les énumérer ici, le Commonwealth, rassemblement de nations souveraines, occupe une place unique dans le monde. Certes, le fait d'y appartenir confère des avantages certains, mais cela impose aussi des obligations. Voilà ce dont je veux vous entretenir ce matin. C'est en contribuant efficacement au progrès politique, social et économique ainsi qu'à la compréhension mutuelle que le Commonwealth peut nous faire progresser vers un monde plus stable et plus sûr.

Quiconque passe en revue l'histoire du Commonwealth ne peut manquer d'être impressionné par la faculté d'adaptation dont il a fait montre tout au long de son évolution, depuis l'empire colonial jusqu'à l'association libre des États qui le forment aujourd'hui. Cette évolution est apparue clairement au sommet de Londres, en juin dernier, lorsque trente-trois chefs de gouvernement, ou leur représentant, se sont réunis pour affronter certaines des questions les plus urgentes touchant la sécurité de notre monde. Cet aéropage de dirigeants représentait près d'un milliard d'habitants de